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9高端旅游周刊

京郊滑雪场开启“夜经济”模式

北京商报2019.12.6

多家滑雪场开夜场

掘金“夜经济”已不再是少数滑雪场的

专利，如今越来越多的京郊滑雪场加入到

“夜经济”的大军。北京商报记者采访了解

到，在北京22家滑雪场中，目前已经开放夜

场的包括北京南山、万龙八易、万科石京龙

滑雪场。此外，怀北国际、渔阳国际、张坊镇

云居等滑雪场预计也将在未来一段时间内

开放夜场。怀北国际滑雪场的工作人员表

示，雪场预计将在12月7日开放夜场，并将一

直延续到雪季末，计划开放时间为每天下午

5点到晚上9点；此外，房山区张坊镇云居滑

雪场相关工作人员也表示，目前虽然还没有

开放夜间滑雪，但正在等相关的通知，预计

也将在未来一段时间开放夜间滑雪，去年滑

雪场主要开放夜间滑雪的时段为周五、周

六、周日三天，今年应该也不例外。

北京市滑雪协会主席李晓鸣表示，目

前来看已经有个别滑雪场开放了夜场，预

计12月中旬之后，一些有条件开放夜间滑

雪的滑雪场将悉数亮相。北京商报记者还

注意到，与前两年相比，今年掘金“夜经

济”的滑雪场数量越来越多，而此前，仅有

万龙八易、南山等滑雪场开放夜场。

不仅如此，在政策方面，京郊滑雪场

在掘金“夜经济”方面也迎来了利好。12月

2日，北京市商务局发布了《持续打造有品

质有特色有温度“夜京城”冬季活动措施》

（以下简称《措施》）。其中提到，要开展冬

季夜间体育健身活动，在滑雪场开设夜间

场，满足夜间消费需求。同时，《措施》中还

指出，万龙八易、张坊镇云居、莲花山、渔

阳国际、石京龙和八达岭等滑雪场将陆续

开放夜场。在业内人士看来，如今滑雪场

开放夜场已经成为一种趋势。

拉动消费提收益

开启“夜经济”模式的滑雪场不仅可以

满足滑雪爱好者夜间消费的需求，同时也

增加了收入。李晓鸣表示，作为一项占用时

间较长的休闲运动，大多数人通常选择在

周末赶往滑雪场。因此滑雪场开设夜场，对

工作日无法前往的游客来说是一个很好的

吸引，存在较大的发展空间。有滑雪爱好者

还表示，现在不少年轻人都热爱滑雪运动，

加上筹备冬奥会的带动作用，夜间滑雪已

经成为越来越多年轻人的选择。

据悉，随着2022年北京冬奥会的临近，

滑雪运动在北京乃至全国越来越受到人们

的关注。同时，借冬奥之势，“带动3亿人参与

冰雪运动”的目标也给冰雪产业带来了更大

的想象空间。据马蜂窝公布的数据显示，自

11月雪季开始以来，与“滑雪”、“冰雪旅游”

等相关的关键词热度上涨了21.7%。此外，境

内各大滑雪场整体热度上涨了111.9%。

在各方的关注下，各大滑雪场的夜间

场次陆续开放，在吸引游客的同时，也提高

了收益。《中国滑雪产业白皮书》作者伍斌

就提到，“去年开设夜间场的滑雪场中，北

京南山滑雪场的经营就比较好，客流大约

在5万人次左右”。按照120元的夜间票价

计算，去年南山滑雪场仅夜间门票销售就

达60万元。而除门票销售外，夜间滑雪还

带动了餐饮、教练等方面的消费，提升了滑

雪场的投入。同时，夜间场次的开放还增加

了住宿需求。

不仅如此，夜间滑雪除了带动消费，还

有利于增加滑雪场的知名度，积累长期客

户。有滑雪场经营者表示，夜间来滑雪的客

人基本上都是资深滑雪爱好者，比较看重

场地状况、交通情况，一旦体验良好，很容

易为滑雪场积累滑雪客户。

依然受条件限制

虽然夜间滑雪消费潜力巨大，不过就

目前情况而言，依然受到客观条件限制。李

晓鸣表示，近年来，京郊滑雪场开夜场虽然

已经成为一个趋势，不过，夜间滑雪“未来

可期”还未真正落实到实施中，依然存在一

些条件限制。由于各大京郊滑雪场的定位

不尽相同，同时受到夜间气温的影响，部分

偏远地区及昼夜温差过大的滑雪场，也不

适合开设夜间场。

此外，李晓鸣还指出，考虑到安全因素

和照明条件，目前看来，大多数夜间滑雪场

只对外开放初、中级滑雪道，开放的也只是

距离城区较近的滑雪场。不少雪场考虑到

客流，只开放了周末时段。在采访中，北京

商报记者了解到，例如石京龙滑雪场就只

开放了周末时段的夜场。

李晓鸣说道，“夜间滑雪场想要顺利

经营，充分保障游客安全是首要条件。另

外，按照国家相关规定，夜间滑雪场的照

明最少需达到200勒克斯，对滑雪场的照

明条件要求较高，这就要求之前没有照明

设备的滑雪场增加设施建设，随之产生的

设备投资也会提高。不过，夜间滑雪客流

毕竟比白天少，同时门票也比白天便宜，

因此还要考虑到收支问题。同时，夜间温

度较低也会削减消费者的热情，需要滑雪

场加强保暖措施，以及增加夜间餐饮配置

等。同时，大部分北京滑雪场并不配备住

宿条件，周边可选择的住宿也比较有限，

多为一日游。这些都是滑雪场增开夜场的

限制因素”。此外，伍斌还指出，滑雪场能

否开设夜间场次，还要依据自身的客群定

位、与市中心的距离，以及客流量等因素

进行综合考量。

业内人士认为，虽然政策利好对跃跃

欲试开设夜场的滑雪场起到了鼓舞作用，

但滑雪场也应依照自身特点进行合理评

估，配置基础设施。同时，未来如何进一步

挖掘夜间滑雪消费，带动相关产业增长，

也成为雪场经营者必须思考的问题。

北京商报记者 关子辰 实习记者 杨卉

从成都市一环路东四段牛王庙地

铁站D口出来，沿着石板路穿过花园，

空气中都带着芬芳，鱼儿在池塘中嬉

戏。尽管还在施工，但已经能感受到眼

前这栋建筑的时尚感，明亮的落地窗、

加装的定制电梯，连世博会中国馆的一

些工艺元素也被引用了进来。据施工人

员透露，这栋楼的楼顶还有一片空中花

园。而在一年前这还是一栋楼龄超过30

年的单位宿舍楼，楼内设施老旧不堪，

楼前是一片荒地，杂草丛生，与周边滑

板公园、艺术创业园等充满现代气息的

环境格格不入，很多原住居民都已经搬

出了。后来这栋楼成为了成都市老楼改

造重点项目和成都市锦江区老旧院落

改造重点项目（以下简称“牛市口旧改

项目”），由特色住宿平台小猪完成。

近年来，国家对于城市更新高度重

视，老旧小区改造成为民生工程。旧房改

造从过往的大拆大建到如今的有机更新，

更注重文化和城市风貌的保护。通过新业

态的引入，让老城重新焕发活力已有了不

少成功案例，将老旧小区改造成兼具品质

和特色的民宿便是其中一项有益的尝试。

小猪联合创始人兼COO王连涛介绍，成

都作为热门旅游目的地，民宿市场表现力

出众。一直以来，成都对于共享经济持开

放态度，拥有先进的城市创新意识。成都

市新经济发展委员会在去年1月23日发布

了《成都市关于推进共享经济发展的实施

方案》，鼓励在市内主要旅游区、商务区的

住宿领域以“产权共享＋换住共享”、客栈

民宿、短租公寓、长租公寓等多种模式推

动房屋共享。成都锦江区政府更是对企业

提供了多项实打实的支持。在大背景和小

环境双优的情况下，今年初，有着民宿行

业运营背景的小猪启动了与成都市锦江

区合作的旧房改造项目。牛市口旧改项目

则成为成都锦江区在房屋共享方面的一

块试验田。

请来清华设计研究院、中国建筑科

学院（西南分院）的专家，组建了一流建

筑施工设计团队之后，牛市口旧改项目

的开展却没有想象中的那么顺利。社区

居民腾退动员上便是一场严峻的考验。

37次社区协调工作会、数不清次数的上

门走访，小猪团队不厌其烦地与居民深

入沟通，倾听心声，了解他们的诉求和

担忧，说明项目整改方案，开展腾退教

育工作……居民们从最初对于旧改民

宿项目的不了解、不支持、不配合，到最

后主动与公司签署腾退协议，小猪的一

位参与项目的工作人员说：“真的太不

容易了。”为了充分尊重原住居民搬迁

意愿，小猪因7户对小区颇有感情的老

年住户不愿意搬迁，最终改变了一开始

的整体搬迁计划，不仅让这7户原住居

民留下来，还将他们的家装修一新，并

邀请他们参与到该项目投入运营后的

工作中，在共享民宿经营红利的同时充

实他们的退休生活。“我们要确保这个

项目可以惠及所有居民。”王连涛说。

由小猪打造的这个项目在成都首

次实现了将民宿业态融入老旧小区改

造中，不仅优化了社区居住环境，更激

发了社区的新活力。即将完工的牛市口

旧改项目已经有了新品牌名称，不日将

公布。它也将成为外来游客体验成都当

地生活和文化特色的新地标。值得一提

的是，小猪与锦江区合作引入智慧社区

生态系统，智能门禁、智慧物业、智慧停

车、智能报警系统等多项社区智慧服务

可有效实现社区综合治理，小猪也充分

发挥产业互联网优势，为项目民宿提供

整套物联网智能设备，让住户可以通过

一部手机实现房屋远程操控，极大提升

住宿便捷度和体验。

“未来，小猪会更加深入到存量房

屋的运营中去，解决社群里面民宿经营

的规模化、标准化、品质化、智能化的问

题，和政府合作探索合理监管模型，参

与到城市的旧城改造，把新的技术和新

的服务模型引入到民宿运营的体系

中。”王连涛说。

共享经济助力城市更新
小猪短租探索共享住宿新业态

最近的北京，从清晨到日暮，冷的

是朝朝暮暮。天气渐冷，正是吃羊肉的

好时节，俗话说“冬吃羊肉赛人参，春夏

秋食亦强身”。即日起至2020年1月31日

北京歌华开元大酒店中餐厅为您奉上

一场滋补盛宴———锡林郭勒羊肉美食

节。外酥里嫩的鸿运烤羊排、香气四溢

的葱烧海参烩羊排、干香微辣的小炒羔

羊柳、砂锅清汤羊排肉味鲜美汤汁浓郁

纯正，更有营养丰富的响油鳝丝、葱烧

烤黄鱼等。您是否已闻到了垂涎欲滴的

滋滋浓香？置身古色古香的大厅，伴随

着暖意融融的美味，味蕾绽放，舌尖起

舞，让您美翻这个冬季。更多冬季滋养

补品美食欢迎您前来品尝。

北京歌华开元大酒店：锡林郭勒羊肉美食节来袭

步入12月，气温转冷，京郊滑

雪场纷纷开门纳客， 与此同时，随

着北京“夜经济新举措”的出炉，这

些滑雪场也做起了“夜生意”。北京

商报记者通过采访发现， 目前南

山、万龙八易、万科石京龙滑雪场

均已开放夜场，未来还将有滑雪场

陆续加入“夜经济”大军。虽然夜间

滑雪受到越来越多游客的喜爱，不

过，有业内专家指出，大多数滑雪

场考虑到安全问题，同时加上照明

条件的限制，只开放了初、中级道，

同时由于对客流的考量以及新增

设施和人力成本问题，滑雪场开放

夜场还有着不少限制，因此未来如

何进一步挖掘夜间滑雪消费，也成

为雪场经营者要考虑的问题。

北京商报讯（记者 关子辰）2019年末
共享住宿市场再次掀起波澜。12月3日，业

内有消息指出，斯维登收购有家美宿、城宿

两家企业，随后斯维登方面对该消息进行

了确认。而此次收购之后，斯维登也坐稳了

共享住宿线下运营板块的“头部企业”。同

时值得注意的是，作为有家美宿和城宿的

股东，58同城和Airbnb也顺势入股了斯维

登。至此，斯维登成为众多流量平台的线下

板块。在业内人士看来，斯维登收购两家企

业，虽然迅速扩大了市场，不过，如何整合

两家企业的房源以及如何和流量平台之间

进一步互通则有待观察。

实际上，早在今年7月，业内就有传闻

指出，斯维登有意收购城宿、有家美宿两家

企业，不过当时并没有确切消息。据业内人

士透露，此后，斯维登创始人罗军亲自挂帅

对两家公司的收购事宜。经过3个月调整，

基本完成了对有家美宿、城宿的收购工作。

在完成对这两家民宿运营商的收购

后，斯维登可谓迅速扩充了在城市民宿内

的“弹药库”。据斯维登方面透露，收购两

家企业后，斯维登目前拥有房源超过6万

间。在架构上，罗军继续担任斯维登董事

长兼CEO，而有家民宿CEO申志强和城宿

创始人兼CEO谭胜虎则担任斯维登联席

总裁，分别负责线下和线上业务拓展。北

京商报记者还了解到，对于未来发展，斯

维登将保留城宿、有家美宿品牌，并划归

到斯维登品牌体系下，同时还将保留上述

两家企业最擅长的团队，并对部分业务进

行合并优化。

据悉，有家民宿于2018年“脱胎”于蚂

蚁短租平台，曾获得携程、途家战略投资，

被视为携程系主力民宿产品。在定位上，有

家民宿强调定位于“有性价比”的品质民宿

产品，以代运营模式托管房源，今年初还升

级为“有家美宿”，并开始尝试运用集中式

酒店公寓类房源；城宿则创立于2017年，以

北京的自营房源起步，此后则以托管模式

开始拓展房源数量，主要面向一二线城市

的高档社区公寓、胡同四合院。截至2018年

底，城宿房源数超过了3000套。值得一提的

是，2018年7月，城宿还获得了Airbnb的

500万美元投资。

目前，在房源分布上，斯维登主要分布

在旅游目的地、城市郊区等区域，不过在城

市核心地带的覆盖力则弱于其他的民宿、

酒店品牌。有业内人士分析指出，有家美宿

擅长于线上体系的搭建和运营，而城宿则

向来以线下运营稳定、高效闻名，此次斯维

登也希望补足城市民宿领域短板。三方各

有所需，互补所短，因此收购一拍即合。

值得注意的是，在这次收购后，斯维登

也成为众多在线旅游平台以及民宿平台主

要的线下运营板块。按照斯维登现有股权

关系，携程、Airbnb、58同城均成为斯维登

的股东。此外，根据天眼查信息显示，

Expedia也持有斯维登5.61%的股份。而在

此次收购前，58同城和Airbnb分别为有家

美宿、城宿的股东之一，携程则一直为斯维

登股东。

执惠旅游创始人兼CEO刘照慧分析指

出，此次收购有家美宿和城宿之后，携程、

Airbnb、58同城等流量平台将为斯维登进

行一些引流，同时各家平台在不同领域各

有优势，差异化的客源也会对斯维登的发

展起到帮助。不过，由于斯维登线下运营板

块较重，未来如何控制成本也成为必须要

考虑的问题。同时，由于收购的各家企业定

位不同，如何进一步整合也有待于进一步

观察。

收购有家美宿、城宿
斯维登的城市民宿图谋

京郊滑雪场
夜场开放时间一览

万龙八易滑雪场

周一至周日开放

北京南山滑雪场

周一至周日开放

石京龙滑雪场

仅周五、周六开放

张坊镇云居滑雪场

等通知

渔阳国际滑雪场

等通知
尚未开放

尚未开放已开放

已开放

已开放

怀北国际滑雪场

预计12月7日开放


